

Reporte de Defensa Nacional

26 de septiembre al 3 de octubre de 2022

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader jiarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173 (56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

N° SUP: 136114

Resumen

A nivel nacional, el Vicealmirante Yerko Marcic encabezó la comitiva de la Armada de Chile, que estuvo en Buenos Aires para sostener la XXXVII Reunión de Estados Mayores con su par de Argentina, que estuvo liderada por el Subjefe del Estado Mayor General de la Armada de ese país, Vicealmirante Eduardo Traina.

En el plano vecinal, el Presidente argentino, Alberto Fernández, anunció el comienzo de una fase de jerarquización profesional y reordenamiento salarial para los miembros de las Fuerzas Armadas del país, proceso que se implementará durante el próximo año.

En el ámbito internacional, Corea del Norte lanzó un misil balístico sobre las aguas de Japón por primera vez en cinco años, obligando a activar el sistema de alerta "J-*Aler*t".

En el área de la ciberseguridad, el operador "Mitre", que trabaja con los centros de alcance federal que asesoran al gobierno estadounidense en materia de ciencia, investigación y desarrollo, de EE.UU., anunció que abrirá una sede en Hawái, para identificar oportunidades de colaboración en ciberdefensa.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por el medio internacional "Financial Review"; los sitios especializados C4ISR.NET y www.infodefensa.com; y los portales de la Armada y la Fuerza Aérea de Chile (FACh), así como del Ministerio de Defensa Nacional de Argentina.

I. Noticias del ámbito nacional

1. XXXVII Reunión de Estados Mayores entre las Armadas de Chile y Argentina

El Vicealmirante Yerko Marcic encabezó la comitiva de la Armada de Chile, que estuvo en Buenos Aires para sostener la XXXVII Reunión de Estados Mayores con su par de Argentina, que estuvo liderada por el Subjefe del Estado Mayor General de la Armada de ese país, Vicealmirante Eduardo Traina.

Durante el encuentro, las partes intercambiaron impresiones sobre aspectos logísticos y operativos en materia de unidades de superficie, infantería de marina y aviación naval.

Asimismo, la delegación nacional visitó las dependencias del Comando Conjunto Marítimo trasandino, el rompehielos ARA "Almirante Irízar" y el buque museo fragata ARA "Presidente Sarmiento" (Armada de Chile, 2022).

2. Primera sesión del Comité Ejecutivo Espacial

La Ministra de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación, Silvia Díaz, presidió la primera sesión del Comité Ejecutivo Espacial, instancia que se desarrolló en la sede del Grupo de Operaciones Espaciales, de la Base Aérea "El Bosque".

Durante el encuentro, la autoridad ministerial consideró indispensable "avanzar en la actualización de una Política Espacial, que nos entregue las líneas estratégicas y principios para nuestro desarrollo espacial" (FACh, 2022), directriz que estaría operativa hacia fines de 2023.

La actividad contó también con la presencia del Director Espacial de la FACh, General de Brigada Aérea (A) Luis Sáez, así como de miembros de los Ministerios de Defensa, Ciencia, Transporte y Telecomunicaciones, Relaciones Exteriores, y Bienes Nacionales, respectivamente.

3. Nueva versión de la Competencia Nacional de Tanques

Esta semana está llevándose a cabo una nueva versión de la Competencia Nacional de Tanques, evento organizado por el Ejército, que tiene lugar en instalaciones de la I División de esa rama terrestre, en Antofagasta.

El test, que se efectúa desde 2016, busca medir las capacidades técnicas y el nivel de adiestramiento de los comandantes, artilleros, municioneros y conductores de los blindados "Leopard 2A4" y "Leopard 1V", a partir de pruebas bajo situación de combate, tales como "orientación mediante carta y brújula, corte de oruga, marcha con equipo, primeros auxilios, tren logístico adelantado, tiro diurno y nocturno, y apoyo de fuego, entre otras" (Infodefensa.com, 2022).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Presidente Fernández anunció reordenamiento salarial para las Fuerzas Armadas

El Presidente argentino, Alberto Fernández, anunció el comienzo de una fase de jerarquización profesional y reordenamiento salarial para los miembros de las Fuerzas Armadas del país, proceso que se implementará durante el próximo año.

Esta etapa irá acompañada de una inversión en reequipamiento militar, mediante los recursos propios del Fondo Nacional de Defensa, siguiendo los lineamientos estipulados en la Directiva Política de Defensa Nacional (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2022a).

1.2. 23ª Reunión del Grupo de Trabajo Internacional en Cartografía de Hielo

La ciudad de Buenos Aires albergó la 23ª Reunión del Grupo de Trabajo Internacional en Cartografía de Hielo, que se verificó entre el 26 y 30 de septiembre, siendo organizada por el Servicio de Hidrografía Naval argentino, dependiente a su vez del Ministerio de Defensa del país.

El cónclave tuvo por objeto optimizar la seguridad marítima, mediante la colaboración entre los servicios de hielo internacionales, usuarios marítimos y grupos asociados (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2022b).

III. Noticias del ámbito internacional

1. Corea del Norte lanzó misil balístico sobre las aguas de Japón

Corea del Norte lanzó un misil balístico sobre las aguas de Japón por primera vez en cinco años, obligando a activar el sistema de alerta "J-Alert".

El hecho, que no causó daños, fue condenado por el Primer Ministro japonés, Fumio Kishida, así como por los gobiernos de Estados Unidos (EE.UU.) y Corea del Sur, que lo calificaron como un acto "peligroso y temerario" ("Financial Review", 2022).

Pyongyang, por su parte, justificó su acción como una respuesta a los últimos ejercicios militares conjuntos que han realizado Washington, Tokio y Seúl.

IV. Noticias del ámbito de la ciberdefensa

1. Operador "Mitre" abrirá sede en Hawái, para impulsar trabajo en ciberdefensa con agencias estadounidenses

El operador "Mitre", que trabaja con los centros de alcance federal que asesoran al gobierno estadounidense en materia de ciencia, investigación y desarrollo, de EE.UU., anunció que abrirá una sede en Hawái, para impulsar las operaciones de seguridad y defensa en la región Indo-Pacífica.

Entre sus prioridades, el organismo mencionó la identificación de oportunidades de colaboración en ciberdefensa.

Cabe recordar que, para Washington, esta zona es considerada estratégica, debido a la creciente influencia china (C4ISR.NET, 2022).

Referencias

Armada de Chile. (2022, septiembre 26). En Buenos Aires se realizó la XXXVII Reunión de Estados Mayores, entre las Armadas de Chile y Argentina. Disponible en: http://bcn.cl/36mmy.

C4ISR.NET. (2022, octubre 2). "Mitre" expands R&D in Hawaii as US focus on Indo-Pacific intensifies. Disponible en: http://bcn.cl/36mp4.

FACh. (2022, septiembre 30). En dependencias del Grupo de Operaciones Espaciales, sesionó por primera vez el Comité Ejecutivo Espacial. Disponible en: http://bcn.cl/36mn8.

"Financial Review". (2022, octubre 3). Warnings as North Korea missile flies over Japan. "Financial Review". Disponible en: http://bcn.cl/36pku.

Infodefensa.com. (2022, octubre 3). El Ejército de Chile realiza en Antofagasta la Competencia Nacional de Tanques 2022. Disponible en: http://bcn.cl/36mnt.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2022, septiembre 27). Argentina por primera vez es sede de la 23ª Reunión del Grupo de Trabajo Internacional en Cartografía de Hielo. Disponible en: http://bcn.cl/36mnh.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2022, septiembre 30). Cena de camaradería de las FF.AA.: Alberto Fernández oficializó la jerarquización profesional y el reordenamiento salarial. Disponible en: http://bcn.cl/36mnc.